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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Acusa FGR a militares por homicidio en Nuevo Laredo 
Fiscalía busca vincularlos a proceso por los probables delitos de homicidio calificado y 
homicidio calificado en grado de tentativa 

 
40 sueños truncados por tragedia en Juárez 
Jóvenes, mayoría de las victimas 

 
Unen partidos fuerzas para lograr impunidad 
Buscan limitar en TEPJF denuncias de los militantes 

 
Abren 5 juicios en EU por tráfico de fentanilo dirigido a menores 
Crimen. Cortes de Nueva York y California procesarán a los primeros narcos detenidos por el 
trasiego de ese opioide denominado arcoíris, cuya existencia fue detectada por Washington 
hace apenas 7 meses 

 
Duras críticas en todo el planeta a las políticas de FMI-BM 
Fracaso en planes de desarrollo y lentitud ante cambio climático  

 
Alcanza récord generación de empleo formal en primer trimestre 
IMSS. La creación de puestos de trabajo entre enero y marzo es de 423 mil, la más alta en 
cualquier periodo comprobable 

 
Ensamble de autos eléctricos en el país crecerá casi el triple durante este año 
La proyección de las armadoras es de 222,000 unidades 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Conservadores quieren prohibir las mañaneras pero no van a 
poder, advierte AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/conservadores-quieren-prohibir-las-mananeras-
pero-no-van-a-poder-advierte-amlo/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que sus opositores 
conservadores quieren prohibir sus conferencias mañaneras, por lo que los 
acusó de ser intolerantes porque nada más quieren hablar ellos, pero les 
advirtió que “no van a poder”. En un video difundido en sus redes sociales, 
debajo de una ceiba en su quinta en Palenque, Chiapas, donde descansó los 
últimos días por la celebración de Semana Santa, el jefe del Ejecutivo federal 
aseguró que toda la población tiene derecho a estar informados y también 
a disentir. “Ya vamos de regreso a la Ciudad de México. Estuvimos en 
Palenque el fin de semana, ya nos estamos despidiendo de las ceibas, de la 
guanábana, del mamey, del palo de tinte, de los pájaros, de los saraguatos, 
de las guacamayas. “Ya mañana vamos a estar en la mañanera, aunque 
quieren prohibirla, imagínense, los conservadores. Son intolerantes, nada 
más quieren hablar ellos, no quieren que hablemos todos, pero bueno, no 
van a poder. Nos vemos mañana en la mañanera”, dijo. 
 
Alistan en San Lázaro aval a reforma que limita al TEPJF  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/alistan-en-san-lazaro-aval-a-reforma-que-limita-
al-tepjf/ 
Luego de que los diputados federales aprobaron por insaculación el 
nombramiento de la presidencia del Instituto Nacional Electoral (INE) y de 
tres consejerías, el pleno del Palacio Legislativo de San Lázaro alista el aval 
de la reforma para delimitar las facultades del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF). La reforma propuesta por la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo), que plantea que el TEPJF no puede emitir 
sentencias con acciones afirmativas en beneficio de la paridad de género o 
grupos vulnerables, estaba prevista para ser avalada desde el pasado 29 de 
marzo en la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara Baja, se 
pospuso a petición de varios de los coordinadores parlamentarios.  
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“A solicitud de diversos coordinadores de los grupos parlamentarios de esta 
Cámara de Diputados, se comunica que la 15 reunión ordinaria de la 
Comisión de Puntos Constitucionales se difiere para el próximo lunes 10 de 
abril a las 18:00 horas en lugar por confirmar”, detallaron. 
 
Tienen este mes para 100 nombramientos; trabajo ordinario en 
el Senado  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/tienen-este-mes-para-100-nombramientos-
trabajo-ordinario-en-el-senado/1580788 
Con una orden judicial que lo insta a cumplir con su obligación 
constitucional y en medio de la polarización interna, el Senado regresa a sus 
últimos 15 días de actividades ordinarias para tratar de concluir los procesos 
legislativos para concretar al menos 100 nombramientos, entre ellos de tres 
comisionados del Inai, institución que se quedó sin poder jurídico para que 
su pleno emita resoluciones. Pero, además, está a sólo 15 días de concretar 
los nombramientos de magistrados electorales, que dejaron mochos 31 
tribunales electorales estatales y a 5 salas regionales del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). El Senado tiene programadas 7 
sesiones del pleno y aunque todas las fuerzas políticas han expresado su 
voluntad por lograr acuerdos, en los hechos no hay señales de posibles 
acuerdos. Panistas como Damián Zepeda responsabilizan a Ricardo 
Monreal de ser quien frena el proceso legislativo, mientras que Monreal 
responde que es la oposición la que se ha fraccionado y eso impide la 
construcción de mayorías calificadas. 
 
Unen partidos fuerzas para lograr impunidad ante TEPJF  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/unen-partidos-fuerzas-para-lograr-impunidad-ante-tepjf/ar2584284?v=4 
La mayoría de los partidos políticos impulsa un acuerdo de impunidad en la 
Cámara de Diputados, a través de una iniciativa en contra del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), luego de que ha 
emitido resoluciones que han afectado decisiones del Congreso, de 
dirigentes, candidatos y legisladores. 
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Sedena advierte que seguridad en la frontera sur de México se 
ha deteriorado  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/sedena-advierte-seguridad-frontera-sur-
mexico-deteriorado 
El narcotráfico, el tráfico de personas, de estupefacientes y armamento, y de 
diversas mercancías ilícitas, han venido deteriorando la seguridad en la 
frontera sur del país, alerta un informe de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), el cual señala que el cártel de Sinaloa domina esa región 
del país, donde también opera el grupo guatemalteco de Los Huistas y la 
Mara Salvatrucha. A esto se suma los numerosos pasos informales y la 
escasa vigilancia de las autoridades, lo que facilita a los integrantes de la 
delincuencia organizada desarrollar sus actividades con total “impunidad”. 
 
Avanzan acuerdos para desaparecer al INM  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/10/politica/009n3pol 
En la administración federal avanzan los acuerdos para desaparecer al 
Instituto Nacional de Migración (INM) y sustituirlo por un nuevo organismo, 
aseguraron fuentes gubernamentales. Una salida jurídica podría incluir 
modificaciones legales o a través de un decreto, figura por la cual fue creado 
el INM en 1993 por Salinas de Gortari. Las personas consultadas informaron 
que se están solicitando renuncias de directivos, especialmente de las áreas 
que avalaron los contratos de operación de las instalaciones del INM.  
La propuesta busca, entre otros, modificar el esquema de detención en las 
estaciones migratorias, tratar el tema desde la perspectiva de los derechos 
humanos y libre movilidad, y que haya un enfoque integral y transversal de 
todos los niveles de gobierno.  
 
Feminicidios: “atracción de FGR no garantiza justicia”  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/feminicidios-atraccion-de-fgr-no-garantiza-
justicia/ 
La atracción de casos de feminicidio por parte de la Fiscalía General de la 
República (FGR) sólo contribuye al traslado de responsabilidades 
institucionales, que eventualmente diluyen la atención del caso y desinflan 
la presión mediática y social que se genera alrededor del tema en los 
primeros meses o años después de la agresión, pero no se traduce en  
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justicia. Así lo consideran especialistas en violencia de género, que a través 
de su experiencia en el acompañamiento a sobrevivientes de distintas 
agresiones de este tipo y de familiares de mujeres asesinadas con violencia 
brutal, aseguran que en menos de 1% de los casos se logra conseguir una 
sentencia condenatoria. 
 
Sorprende a banca 'adiós' de Banbienestar a remesas  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/sorprende-a-banca-adios-de-banbienestar-a-remesas/ar2584419?v=3 
La renuncia del Banco del Bienestar (BB) al mercado de remesas, que el año 
pasado superó los 58 mil millones de dólares, sorprendió hasta la banca 
privada, que aseguró que esta decisión afectará a las personas más pobres. 
 
40 sueños truncados por tragedia en Juárez; jóvenes, mayoría 
de las víctimas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/40-suenos-truncados-por-tragedia-en-juarez-
jovenes-mayoria-de-las-victimas/1580785 
Las 40 personas que hace dos semanas murieron en el incendio de la 
estancia migratoria de Ciudad Juárez, Chihuahua, se convirtieron en 
símbolo de la violación de los derechos humanos de los extranjeros que 
pasan por México. A quien observe, las fotografías de esos rostros a primera 
vista poco o nada le transmitirán, salvo que en su mayoría son personas —
como se acostumbra decir—, “con la vida por delante”, jóvenes, 
veinteañeros. Al mirar con mayor detenimiento se puede apreciar en esos 
rostros el anhelo de un sueño, esperanza; también incertidumbre, 
inquietud, quizá tensión. Así suelen ser los rostros de quienes migran de un 
país a otro. Además de la percepción inicial, o cualquier otra que pueda 
tenerse, estos rostros tienen una particularidad: se trata de los rostros de la 
tragedia de Ciudad Juárez. 
 
Tunden a FMI y BM por inacciones en desarrollo y cambio 
climático  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/10/economia/015n1eco 
Washington y Nueva York., El Fondo Monetario Internacional (FMI) y el 
Banco Mundial (BM) comenzarán sus reuniones semianuales en  
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Washington hoy rodeados de críticas de casi todos los sectores, desde 
naciones en desarrollo, líderes internacionales y hasta algunos de sus países 
miembros más poderosos por su lentitud en reformar sus políticas y 
prácticas para abordar el cambio climático de manera efectiva y el fracaso 
de sus estrategias de desarrollo. En enero, el secretario general de la 
Organización de Naciones Unidas, António Guterres, condenó el “sistema 
financiero global moralmente en bancarrota… Diseñado para beneficiar a 
los ricos y los poderosos”. El Plan de Implementación Sharm el-Sheikh 
emitido en la conclusión de la cumbre sobre cambio climático COP27 en 
Egipto en noviembre llamó por una transformación rápida e integral del 
sistema financiero internacional y sus estructuras y procesos. 
 
Exigen en El Salvador castigos en Migración  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/exigen-en-el-salvador-castigos-en-migracion/ar2584248?v=6 
El Gobierno de El Salvador exigió sancionar a los responsables del incendio 
en la Estación Migratoria de Ciudad Juárez, donde hace dos semanas 40 
migrantes perdieron la vida, así como la renuncia de las autoridades 
encargadas de la política migratoria en el País. 
 
Abren 5 juicios en EU por tráfico de fentanilo dirigido a menores  
https://www.milenio.com/policia/abren-juicios-eu-trafico-fentanilo-arcoiris 
Narcotraficantes han empezado a ser detenidos por traficar o vender el 
llamado fentanilo arcoiris, ese que la DEA descubrió apenas hace siete 
meses, super adictivo y potencialmente mortal, fabricado en los laboratorios 
del narco para que parezca un caramelo y así lo consuman niños y jóvenes. 
La primera información sobre las pastillas de colores fue revelada por la 
Agencia Antidrogas de Estados Unidos (DEA, por sus siglas en inglés) en 
agosto del 2022 cuando anunciaron que detectaron su presencia en al 
menos 26 ciudades de ese país. A tan solo 7 meses de ese día, las 
autoridades han revelado que hay al menos 5 procesos judiciales.  
Una revisión en los archivos públicos y policiales de la DEA, revelan que los 
casos se dieron en Nueva York y California, en donde los detenidos tenían 
nexos con cárteles de la droga. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/pobreza-franciscana-pero-con-
salmon-y-camarones/ 
Hace unos días, la Secretaría de Hacienda (SCHP) lanzó una licitación para 
la compra de insumos para el comedor de los funcionarios de la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF). Nos detallan que en la larga lista hay cortes de 
carne, salmón, camarones frescos grandes U-16, lomo de cerdo, entre otros 
alimentos a los que la mayoría de los mexicanos no tienen acceso 
diariamente. Nos detallan que la justificación para que los burócratas de la 
UIF tengan este comedor subsidiado está plasmada en la licitación E-2023-
00023886, en la que se argumenta que las funciones que realiza el personal 
de la UIF son “de alto riesgo”, que “requieren de la mayor confidencialidad” 
de la información, pero, sobre todo, que, la ubicación del estratégico 
inmueble no está cercana a comercios de comidas. ¿Y la pobreza 
franciscana dónde quedó? 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/templo-mayor-f-bartolome-2023-04-10/op246817 
A ESTAS alturas ya se sabe que los de Morena son iguales a los de antes. Pero 
el colmo es que los del PAN y los del PRI son iguales... ¡a los de ahora! No es 
ningún piropo. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1703 
Que en la primera semana de campaña de Delfina Gómez aparecieron en 
sus mítines algunos dirigentes magisteriales que se sumaron a la morenista 
después de romper con el PRI y con el gobierno de Alfredo del Mazo. La 
candidata de Juntos Haremos Historia y su equipo han tejido alianzas con 
otros líderes políticos y en estos días se anunciará la adhesión de un 
importante personaje del tricolor mexiquense.  
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Adán Augusto, ¿el sucesor emergente? 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/adan-augusto-el-sucesor-
emergente/ 
Enfundado en una camiseta del equipo los Olmecas de Tabasco, con la 
cachucha verde que usan los bateadores, Adán Augusto López conectó un 
“hit” político-electoral en su carrera por convertirse en el candidato de 
Morena y el sucesor de su paisano, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en el 2024. Adán Augusto López se parece a un bateador 
emergente en la carrera por la Presidencia de la República; no porque sea 
un político inexperimentado o insuficiente, sino porque llegó más tarde que 
los demás a la escena pública nacional, a los reflectores mediáticos por su 
cercanía con el presidente y, por consiguiente, también a las encuestas que 
aún lo sitúan debajo de las otras dos “corcholatas” fuertes: la jefa de 
Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, y el canciller Marcelo Ebrard. 
 
Héctor de Mauleón 
Viacrucis  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/viacrucis/ 
Me convenció la idea, expresada por unos amigos, de pasar unos días en el 
mar, “con pescados y mariscos regados con vino blanco”. Compré mi boleto 
con más de un mes de antelación, el 28 de febrero, a fin de anticiparme a la 
fiebre vacacional de la Semana Santa. Iba a ser un vuelo de poco más de dos 
horas. El avión partía a las 10:55. Calculé que para las tres y media estaría 
regando los pescados y los mariscos con una copa de Albariño. La noche 
anterior intenté sacar el pase de abordar por vía electrónica. No hubo 
manera: “Check-in no exitoso”. Un anuncio informaba que a la aerolínea no 
le había sido posible asignarme asiento, y que debía presentarme en el 
mostrador de Aeroméxico tres horas antes de la salida del vuelo 
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Asociación Mexicana de Urbanistas, AC. 
Desarrollo y Ordenamiento Territorial de la Ciudad de México: 
¿a quién y cuándo consultar?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/asociacion-mexicana-de-urbanistas-
ac/desarrollo-y-ordenamiento-territorial-de-la-ciudad-de-mexico-a-quien-y-cuando-
consultar/ 
La cancelación por parte del Gobierno de la Ciudad de México de las 
reuniones vecinales del 3 de diciembre de 2022 para recabar opiniones y 
propuestas del PGD y PGOT en las Alcaldías de Milpa Alta y Xochimilco, 
derivado del conflicto suscitado en San Gregorio Atlapulco, es el punto de 
partida para la presentación de dos iniciativas de reforma ante el Congreso 
de la Ciudad de México por parte de la Jefatura de Gobierno, la primera para 
modificar la fecha de entrada en vigor de ambos instrumentos de 
planeación[1], y la segunda encaminada a reclasificar el suelo de la Ciudad 
como urbano y de conservación eliminando el término rural[2]. Está 
conjunción de factores trajo consigo que el pasado 22 de febrero el Director 
General del Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva de la Ciudad 
de México, presentara ante el Congreso de la CDMX su renuncia de manera 
irrevocable al frente de dicho instituto. 
 
Enrique Quintana 
Los misterios del ‘superpeso’ y su historia  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/04/10/los-misterios-del-
superpeso-y-su-historia/ 
Hace tiempo en México se usaban frecuentemente los conceptos 
“sobrevaluado” o “subvaluado” para referirse a la cotización de nuestra 
moneda frente al dólar. Cuando una divisa se sobrevaluaba, aumentaban las 
posibilidades de una corrección importante, de una devaluación brusca. 
Para calcular si una divisa estaba en equilibrio, subvaluada o sobrevaluada, 
se consideraba un tipo de cambio teórico, que reflejara los diferenciales 
entre los incrementos de los precios de Estados Unidos y México.  
El razonamiento funcionaba de esta manera. Si en un año determinado la 
inflación en Estados Unidos fuera del 5 por ciento y la de México fuera del 10 
por ciento, la paridad de nuestra moneda debiera depreciarse para reflejar 
ese diferencial.  
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Raymundo Riva Palacio 
Megafraude inducido  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/04/10/megafraude-
inducido/ 
La corrupción en Segalmex, la paraestatal creada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador para dar autosuficiencia alimentaria en los cuatro 
granos básicos de la dieta mexicana, es monumental. En sus dos primeros 
años de operar, la Auditoría Superior de la Federación encontró 
irregularidades por más de 15 mil millones de pesos, lo doble de la llamada 
estafa maestra, que se consideraba el mayor atraco en el gobierno de 
Enrique Peña Nieto. Lo que sucede en Segalmex es exponencialmente 
mayor, no sólo por la suma del dinero sucio, sino porque detrás de esos actos 
de ilegalidad se encuentra la mano de la Presidencia de la República. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/10/opinion/008o1pol 
La Mañanera es un acto de legítima defensa política y mediática de un 
Presidente de la República que renunció a utilizar los servicios comerciales 
y la consecuente gestión política de una prensa convencional que, sin ese 
contrapeso matutino, tendría hoy el control de la narrativa y la agenda 
nacionales, conforme a los intereses de los grupos de poder que fueron 
desplazados en 2018 y que actualmente trabajan afanosamente, aunque sin 
buenos resultados, en pos de un retorno al estatus que les era 
particularmente favorable. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/10/opinion/006o1eco 
¿Ganó México? ¿Ganó Iberdrola? ¿Salieron tablas? La escueta información 
que proporcionó la Secretaría de Hacienda sobre la compra de 13 plantas 
generadoras de luz a la compañía española Iberdrola abrió la puerta a 
múltiples interpretaciones. Subió la cotización de sus acciones en la bolsa, 
lo que se ha tomado como una señal de que ganó. Habrá que considerar 
varios factores antes de emitir una opinión:  
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1) En el plano político es otro triunfo del presidente López Obrador en su 
empeño por revertir la reforma energética aprobada en el sexenio de Peña 
Nieto, con los votos del PRI, el PAN y la simulación del dizque izquierdista 
PRD. Es una segunda nacionalización, dijo, refiriéndose a la primera, por el 
presidente Adolfo López Mateos. 2) En el plano judicial, es un baño de agua 
hirviendo a jueces, magistrados, y demás burocracia, que vendieron su 
protección a Iberdrola para bloquear la reforma eléctrica. 3) Es un punto de 
comparación en el que salen muy perjudicados Felipe Calderón y su 
secretaria de Energía, Georgina Kessel, que pasaron a la nómina de 
Iberdrola coincidentemente con su expansión a costa del decrecimiento de 
la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La PA reconoce a Emiliano Zapata en su 104 aniversario 
luctuoso  
https://www.gob.mx/pa/articulos/la-pa-reconoce-a-emiliano-zapata-en-su-104-aniversario-
luctuoso?idiom=es 
La Procuraduría Agraria (PA) reconoce la labor del líder revolucionario 
Emiliano Zapata este 10 de abril, cuando se cumplen 104 años de que “El 
Caudillo del Sur” fuera asesinado en la Hacienda de Chinameca, Morelos. 
Zapata es uno de los símbolos más importantes de la resistencia campesina 
en México. Durante la Revolución mexicana dirigió al Ejército Libertador del 
Sur y entre sus ideales estaban la justicia social, la libertad, la igualdad, la 
democracia y el respeto a las comunidades indígenas y campesinas. 
La trayectoria del líder revolucionario mexicano siempre estuvo ligada al 
sector agrario. En 1906 encabezó la rebelión contra los hacendados 
azucareros y en 1909 organizó la Junta de Defensa para repartir la tierra 
entre los campesinos.  
En ese mismo año Zapata fue elegido presidente del Consejo Regente de 
Anenecuilco y a los 30 años se hizo dirigente agrario del estado de Morelos. 
 
Libramiento que cruzaría Ejido La Pila, suspendido por 
irregularidades en ocupación de tierras  
https://www.astrolabio.com.mx/libramiento-que-cruzaria-ejido-la-pila-suspendido-por-
irregularidades-en-ocupacion-de-tierras/ 
San Luis Potosí. - La construcción del libramiento carretero que cruzaría el 
Ejido La Pila se encuentra suspendida, a pesar de que la empresa 
concesionaria inició el pago de 39 millones 349 mil 254 pesos a los ejidatarios 
como indemnización por 30.26 hectáreas, porque no se ha demostrado la 
existencia del convenio de ocupación previa de tierras de uso común. De 
acuerdo con documentos que obran en el Expediente 568/2022 del Tribunal 
Unitario Agrario Distrito 25 en esta ciudad, la Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes estatal, el Centro SCT, y las representaciones del Registro 
Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria, no cuentan en sus archivos con 
documentos relacionados con la ocupación de tierras en el Ejido La Pila.  
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La inexistencia de la documentación que se requiere para la construcción 
del libramiento en el Ejido La Pila también obra en el expediente del juicio 
agrario, específicamente el Convenio de Ocupación Previa de tierras de uso 
común, lo que confirman la SCT, la SICT, la Procuraduría Agraria y el 
Registro Agrario Nacional. 
 
Continúa Secretaría de Gobierno fortaleciendo alianzas en pro 
de los DDHH de mujeres e igualdad sustantiva  
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/continua-secretaria-de-gobierno-fortaleciendo-
alianzas-en-pro-de-los-ddhh-de-mujeres-e 
Morelos. -  En representación del secretario de Gobierno, Samuel Sotelo 
Salgado, la titular de la Comisión Ejecutiva para Prevenir y Erradicar la 
Violencia contra las Mujeres del Poder Ejecutivo del Estado de Morelos 
(Coevim), Adriana De la Cruz Morales, asistió en el conversatorio “Tierra de 
Mujeres” realizado por el Instituto de la Mujer para el Estado de Morelos 
(IMM). Como parte del programa, se abordó desde diversas perspectivas, 
cuál es la posición actual de las mujeres en la tenencia y trabajo de la tierra, 
además de visibilizar todos los obstáculos y barreras que existen para el 
ejercicio de este derecho. Al evento acudieron Katia Isabel Herrera Quevedo, 
titular de la Sedagro; Victoria Robles, ejidataria del municipio de Cuautla; 
Norma Angélica Toledo Camacho en representación de la Fiscalía General 
del Estado (FGE); Judith Gradilla Cuevas, coordinadora del Instituto 
Morelense de Radio y Televisión (IMRyT). Además, Ana Virinia Pérez Güemes, 
secretaria Ejecutiva del Sistema de Protección Integral de Niñas, Niños y 
Adolescentes (SIPPINA); Miguel Ángel Álvarez Castro, encargado de la 
representación del Registro Agrario Nacional (RAN) en el Estado de Morelos; 
Alfredo Ortiz Gutiérrez, representante de la Procuraduría Agraria del 
Estado de Morelos y por parte de Sociedad Civil, Jonathan Villalba Lezama, 
director general de Creativería Social. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Se manifiestas ejidatarios de Lerdo de Tejada contra 
comisariado ejidal; acusan fraude  
https://informacionveracruz.com/2023/04/09/se-manifiestas-ejidatarios-de-lerdo-de-
tejada-contra-comisariado-ejidal-acusan-fraude/ 
Veracruz. - Ejidatarios de Lerdo de Tejada se manifestaron este día en contra 
del comisariado ejidal José Jauri Onorato a quien señalan directamente de 
estafarlos al realizar la repartición indebida e injusta de los lotes. Además de 
descubrir que el trámite del ejido en el Tribunal Agrario aún no ha concluido 
por tanto la repartición de lotes es ilegal. Los ejidatarios Aurelio palacios 
Silva, Pedro javier Hernández Morales, Fernando Ayala Solano, Damaso 
camacho, Rafael Azamar, Juan Delgado, Rosario Cruz Chávez y Lucrecia 
García, junto con otros inconformes lamentaron que se les esté negando lo 
por derecho les corresponde. Los ejidatarios aseguraron que acudirán a la 
Procuraduría Agraria a realizar la demanda pertinente y pedir cuentas 
claras de esta situación pues hasta la fecha ya la mayoría ha pagado los lotes 
y no han visto documentos que, de validez de la notificación ante el Registro 
Nacional Agrario, a quien el comisario ejidal José Jauri Onorato señala de 
intervenir en la repartición de las tierras. 
 
Reynaldo Magaña 
Consulta a los sectores y núcleos agrarios en San Quintín  
https://www.elvigia.net/columnas/2023/4/8/consulta-los-sectores-nucleos-agrarios-en-
san-quintin-415203.html 
El nacimiento del sexto municipio de Baja California, requiere entre otras 
cosas, planeación para el desarrollo urbano y la correcta clasificación de las 
tierras con fines recaudatorios, esto es, el impuesto predial justamente 
aplicado. Recientemente el Concejo Fundacional, por conducto de su 
presidente, Jorge López, suscribió convenio con la SEDATU a fin de elaborar 
el plan de ordenamiento urbano y con ello prever el acertado crecimiento 
de San Quintín, considerando desde luego, la totalidad de los núcleos 
agrarios que lo componen y los diferentes sectores que habitan en la zona 
rural. Para lo anterior, además de requerir a los comisariados en 
representación de los ejidos del municipio, que son aproximadamente 
cuarenta y seis, se debe invitar los avecindados organizados de esos 
poblados rurales, cuya figura legal lo son las juntas de pobladores. 
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Desde mil novecientos noventa y dos, año de la promulgación de la actual 
ley agraria, la figura de las “Juntas de Pobladores” ha estado escondida y por 
alguna extraña razón, ni la Procuraduría Agraria, ni ninguna dependencia 
del sector agrario gubernamental, ha propiciado la constitución de estas 
asociaciones de vecinos de los poblados ejidales. 
 
Piden intervenga alcalde en regularización de predios  
https://www.debate.com.mx/sinaloa/guasave/Piden-intervenga-alcalde-en-regularizacion-
de-predios-20230406-0022.html 
Sinaloa. - El comisariado de Tamazula pidió el apoyo del alcalde para 
destrabar, desde la dirección de Catastro del Gobierno del Estado, el trámite 
de regularización de casi mil títulos de propiedad en el asentamiento.  
Felizardo Zúñiga Quiñónez, comisariado de Tamazula, explicó que en el 2016 
se inició un proceso de regularización, del cual ya les entregaron sus títulos 
de propiedad en Casa Blanca, Callejones de Tamazula, La Cuesta de Arriba, 
Las Isleta y en Las Pilas, pero se tiene aún un rezago enorme. “Ahorita 
tenemos atorados 988 títulos que están generados con un acuerdo de 
asamblea de destino de delimitación de tierras al interior del ejido, solares 
urbanos, en la dirección de Catastro del Gobierno del Estado, para que ellos 
a su vez generen mil 300 claves catastrales, que son las que generan esos 
documentos”. Explicó que el convenio se hizo hace cinco o seis años con 
Gobierno del Estado, la Procuraduría Agraria a nivel estado, el RAN, la 
dirección de Catastro, presidencia, secretario, regidores, pero no hay avance. 
 
En Hidalgo, primero el pueblo  
https://agendahidalguense.com/2023/04/05/en-hidalgo-primero-el-pueblo/ 
Hidalgo. - Guillermo Olivares Reyna, secretario de Gobierno, resaltó durante 
la primera mesa de acercamiento a la población, realizada en la Colonia La 
Raza, que, en un barrio como este, caracterizado porque su gente es de 
trabajo, unidos y enjundiosos, ahora viven un momento histórico, al ser 
parte de la transformación del estado y que, desde la administración 
pública, impulsa el mandatario Julio Menchaca Salazar. En compañía de los 
distintos integrantes del gabinete del gobierno estatal, así como de 
representantes del orden federal, el funcionario afirmó que el titular del 
Ejecutivo hidalguense se mantiene informado sobre las legítimas  
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aspiraciones y necesidades de la población. Al emitir su mensaje, Andrés 
Velázquez Vázquez, titular de la Procuraduría Agraria, declaró que, en un 
hecho inédito de colaboración entre los tres órdenes de gobierno, en la 
ciudad de Pachuca aún existen siete núcleos agrarios, por lo que, en caso de 
necesitar un servicio de regularización del patrimonio, pueden acercarse a 
este organismo. 
 
Se reduce superficie afectada por incendios  
https://boletines.guanajuato.gob.mx/2023/04/05/se-reduce-superficie-afectada-por-
incendios/ 
Guanajuato. - Gracias a la respuesta oportuna y capacitación de las brigadas 
voluntarias y brigada forestal de la Secretaría de Medio Ambiente y 
Ordenamiento Territorial (SMAOT), durante el 2022 se redujo en un 31.6 % la 
superficie afectada por daños forestales. La titular de la SMAOT, María Isabel 
Ortiz Mantilla, aseguró que estas acciones de prevención y articulación 
entre los miembros de las brigadas, ha permitido la conservación de 
nuestros recursos naturales, evitando daños forestales y medioambientales 
irreparables como suelos expuestos y susceptibles a la erosión, pérdida del 
hábitat de la fauna silvestre, y productividad agrícola, además de daños a la 
salud. Durante 2022 trabajamos de manera coordinada con dependencias 
de los tres órdenes de Gobierno para la capacitación en la prevención y 
combate de los incendios forestales. El combate de incendios se lleva a cabo 
en coordinación con las dependencias que integran el Comité Estatal de 
Manejo del Fuego: La Comisión Nacional Forestal, (CONAFOR);  la Comisión 
de Áreas Naturales Protegidas, (CONANP), la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (SEMARNAT); la Procuraduría Federal de Protección al 
Ambiente, (PROFEPA);  la Secretaría de la Defensa Nacional, (SEDENA);  la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, (SADER); la Procuraduría 
Agraria, la Coordinación Estatal de Protección Civil, la Procuraduría 
Ambiental y de Ordenamiento Territorial de Guanajuato,  (PAOT); el Instituto 
Tecnológico Superior de Irapuato, (ITESI) y  la Asociación de Profesionales 
Forestales del estado de Guanajuato. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
 

https://boletines.guanajuato.gob.mx/2023/04/05/se-reduce-superficie-afectada-por-incendios/
https://boletines.guanajuato.gob.mx/2023/04/05/se-reduce-superficie-afectada-por-incendios/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
OTORGARÁN TÍTULOS GRATUITOS A POBLADORES DE 
MACLOVIO ROJAS  
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Tijuana/45896/Otorgar%C3%A1n-t%C3%ADtulos-
gratuitos-a-pobladores-de-Maclovio-Rojas- 
Baja California. - Durante la entrega de 10 títulos de propiedad, el director 
general de concertación social y agrario de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario Territorial y Urbana (SEDATU), Luis Cruz Nieva, aseguró que las más 
de 4 mil familias del Poblado Maclovio Rojas, tendrán dicho documento en 
base a justicia social y de manera gratuita, quienes estén en condiciones de 
vulnerabilidad económica o algún tipo de discapacidad. En conferencia de 
prensa, dijo que la posición del Gobierno Federal que encabeza el 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, es dar certidumbre 
jurídica a las familias mexicanas que buscan un patrimonio seguro para sus 
hijos “y así va a suceder en Maclovio Rojas”, subrayó.  Ante representantes 
de las dependencias del Gobierno del Estado, de la Procuraduría Agraria, 
SEDATU, Registro Nacional Agrario y del ejido Francisco Villa, reconoció la 
labor de interlocución y consensos entre todas las partes involucradas, por 
parte del delegado federal único, Jesús Alejandro Ruiz Uribe. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Concluye Sedatu la primera etapa del Parque Nacional del 
Jaguar  
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/213179/concluye-sedatu-la-primera-etapa-
del-parque-nacional-del-jaguar 
Quintana Roo. - A través del Programa de Mejoramiento Urbano, la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) concluyó la 
primera etapa del proyecto, en la cual se construyó una barda perimetral de 
21.7 kilómetros lineales, la cual delimita el Parque Nacional Tulum  (PNT) y el 
Área de Protección de Flora y Fauna Jaguar (APFFJ), además de una ciclovía 
de 1.8 kilómetros sobre la avenida Cobá, integrada por dos módulos de 
servicio y un sistema de jardineras que sirve como amortiguamiento con la 
zona de rodamiento vehicular, a la vez que fomenta la movilidad activa en 
el municipio de Tulum. 
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Promueve Sedatu nuevos esquemas de urbanización y 
acciones de vivienda para grupos vulnerables  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/promueve-sedatu-nuevos-esquemas-de-urbanizacion-
y-acciones-de-vivienda-para-grupos-vulnerables 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), a través de los comités operativos que emanan del Consejo 
Nacional de Vivienda (CNV) y que dan seguimiento puntual a la Política 
Nacional de Vivienda (PNV) 2021-2024, promueve nuevos esquemas de 
urbanización y acciones de vivienda para beneficiar a grupos vulnerables y 
a población de bajos ingresos, con esquemas de autoproducción y acceso a 
suelo. Durante la primera sesión ordinaria del Comité de Suelo 
Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, -uno de los cinco órganos 
colegiados del CNV-  presidido por el director general del Instituto Nacional 
del Suelo Sustentable (Insus), José Alfonso Iracheta Carroll, se aprobó el 
Programa Anual de Trabajo el cual busca promover políticas públicas que 
garanticen un desarrollo urbano equitativo y justo para toda la población. 
 
El Parque del Jaguar, en Quintana Roo, pondrá en valor la 
riqueza natural y la cultural de las reservas federales  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/el-parque-del-jaguar-en-quintana-roo-pondra-en-
valor-la-riqueza-natural-y-la-cultural-de-las-reservas-federales 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a través 
de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Secretaría 
de Cultura, por medio del Instituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH), la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y la 
Guardia Nacional suman esfuerzos para el desarrollo del Parque del Jaguar, 
proyecto arquitectónico que considera la modernización de la 
infraestructura y la mejora de las condiciones de visita a las Áreas Naturales 
Protegidas (ANP) y a las zonas de monumentos arqueológicos cercanos a 
Tulum, en Quintana Roo. 
 
 
 
 

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/promueve-sedatu-nuevos-esquemas-de-urbanizacion-y-acciones-de-vivienda-para-grupos-vulnerables
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/promueve-sedatu-nuevos-esquemas-de-urbanizacion-y-acciones-de-vivienda-para-grupos-vulnerables
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/el-parque-del-jaguar-en-quintana-roo-pondra-en-valor-la-riqueza-natural-y-la-cultural-de-las-reservas-federales
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/el-parque-del-jaguar-en-quintana-roo-pondra-en-valor-la-riqueza-natural-y-la-cultural-de-las-reservas-federales


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Acércate a descubrir las 186 Áreas Naturales Protegidas de 
México  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/acercate-a-descubrir-las-186-areas-naturales-
protegidas-de-mexico-330821 
Con el objetivo de que las y los mexicanos se acerquen a conocer la riqueza 
y belleza de las 186 Áreas Naturales Protegidas (ANP) resguardadas por el 
Gobierno de México, la titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, 
invitó a conocer el portal “Descubre las Áreas Naturales de México”, 
mediante el cual se pueden observar videos, fotografías, mapas de 
ubicación, datos curiosos, entre otra información que ayudará a fomentar el 
sentido de la conservación y cuidado de estos espacios. 
La funcionaria federal dijo que México es un país megadiverso gracias a la 
tarea de conservación de quienes viven en los territorios con el apoyo de las 
autoridades, por lo que consideró importante conocer y reconocer la labor 
de todos los actores involucrados, como es el caso de los guardaparques de 
la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), muchos de 
los cuales ya tienen una larga trayectoria y han hecho buen equipo con la 
gente. También agradeció a todo el equipo de la Conanp, tanto de oficinas 
centrales como directores regionales y de ANP que ayudaron a recabar las 
fotos, videos e información para hacer posible la construcción de este sitio. 
 
Continúan acciones para la protección del Alto Golfo de 
California  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/continuan-acciones-para-la-proteccion-del-alto-
golfo-de-california 
Este miércoles se reunieron las secretarías de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), Marina (Semar) y Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader) para revisar los esfuerzos que se desarrollan en materia ambiental, 
de seguridad y de pesca para la protección integral de esa región. Reiteraron 
el compromiso de seguir avanzando en este tema prioritario del Gobierno 
de México. La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, quien 
encabezó el encuentro, expuso que la dependencia a su cargo dará 
seguimiento puntual al cumplimiento de las tareas que son competencia 
del sector ambiental.  
 

https://www.gob.mx/semarnat/prensa/acercate-a-descubrir-las-186-areas-naturales-protegidas-de-mexico-330821
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/acercate-a-descubrir-las-186-areas-naturales-protegidas-de-mexico-330821
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/continuan-acciones-para-la-proteccion-del-alto-golfo-de-california
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/continuan-acciones-para-la-proteccion-del-alto-golfo-de-california


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Señaló que a través de los programas de Conservación para el Desarrollo 
Sostenible (Procodes) y para la Protección y Restauración de Ecosistemas y 
Especies Prioritarias (Prorest) se han invertido recursos en el Alto Golfo de 
California para fortalecer la actividad productiva de los pobladores. 
 
Resultados de la convocatoria de las Casas de la Mujer Indígena 
y Afromexicana 2023  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/resultados-de-la-convocatoria-de-las-casas-de-la-
mujer-indigena-y-afromexicana-2023?idiom=es 
Programa para el Bienestar Integral de los Pueblos Indígenas (PROBIPI). 
Modalidad Casas de la Mujer Indígena y Afromexicana. 
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https://www.gob.mx/inpi/articulos/resultados-de-la-convocatoria-de-las-casas-de-la-mujer-indigena-y-afromexicana-2023?idiom=es
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